

Doc. 3 Le sacre de Charlemagne

Le pape Léon, que les Romains accablèrent de mauvais traitements, et auquel ils arrachèrent les yeux et coupèrent la langue, se vit contraint de recourir à la protection du roi. Ce prince vint donc pour faire cesser le trouble et rétablir l'ordre dans l'État de l'Église. Dans ce but, il passa l'hiver à Rome et y reçut à cette époque le nom d'Empereur et d'Auguste. Il était d'abord si loin de désirer cette dignité qu'il assurait que, quoique le jour où on la lui conféra fût une des principales fêtes de l'année, il ne serait pas entré dans l'église s'il eût pu soupçonner le projet du souverain pontife. Les empereurs grecs virent avec indignation que Charles eût accepté un tel titre ; lui n'opposa qu'une admirable patience à leur mécontentement, leur envoya de fréquentes ambassades, les appela ses frères dans ses lettres et triompha de leur humeur par cette grandeur d'âme sans contredit de beaucoup au-dessus d'eux.
Eginhard, *Vie de Charlemagne*.

Présentez le document (Quoi, qui, quand, où) et répondez aux questions suivantes

Doc. 3 Comment le sacre impérial se passe-t-il selon la biographie de Charlemagne écrite par Eginhard ? Comment Charlemagne est-il décrit ? Quels rapports entre le pouvoir temporel et le pouvoir spirituel le sacre fait-il présager ? Comment les empereurs grecs ont-ils réagi au sacre de Charlemagne ? Quelle attitude Charles adopte-t-il à leur égard ?

Doc. 4 Lettre du pape à Charlemagne

Nous avons reçu les lettres... de votre puissance royale. Il y était question que nous vous donnions des mosaïques et des marbres du palais de la ville de Ravenne ainsi que d'autres représentations situées dans le pavement ou les murs. Volontiers et de tout cœur... nous vous concédons d'enlever du palais mosaïques, marbres et autres représentations situées dans le pavement et dans les murs, car, par vos laborieux combats, l'Église de votre soutien, le bienheureux Pierre porte-clés du ciel, jouit de nombreux bienfaits.

Lettre du Pape à l'Empereur, vers 787

Présentez le document (Quoi, qui, quand, où) et répondez aux questions suivantes

Doc. 4 Qu'est-ce que le pape promet-il d'envoyer à Charlemagne ? quel but Charles poursuit-il en empruntant les marbres et les mosaïques de Ravenne pour la construction de son palais royal ? Pourquoi le pape est-il prêt à satisfaire les requêtes de Charlemagne ?

Doc 5.a Ouvrage allemand manuscrit (XIVème siècle)



Doc 5. b Un nouveau vassal

Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, Charles, par de Dieu sérénissime roi des Francs et des Lombards, et patrice [protecteur] des Romains.

Que tous sachent, évêques, abbés, ducs, comtes et tous nos fidèles présents et à venir que [...] Jean étant venu en notre présence, nous a présenté une lettre provenant de notre cher fils Louis qui nous la faisait ainsi parvenir. Nous y avons trouvé l'assurance que ce même Jean avait engagé, dans le comté de Barcelone, un grand combat contre les Sarrasins, et qu'il en avait triomphé au lieu appelé Pons. Il mit à mort ces Infidèles et pris leurs dépouilles. Il reçut de notre cher fils un très beau cheval, une excellente brogne [cuirasse], une épée sarrasine et un coffret orné d'argent. Il avait alors demandé qu'un village déserté, appelé Fontes, situé dans le comté de Narbonne, lui soit concédé. Louis le lui concéda et nous adressa Jean. Lorsque celui-ci vint à nous, muni de ladite lettre, il se recommanda entre nos mains. Alors notre fidèle Jean nous a demandé de lui concéder le village que notre fils lui avait donné. Nous le lui concédâmes entièrement, avec ses dépendances, ainsi que tout ce qu'il avait, avec l'aide de

ses hommes, occupé ou qu'il aurait pu occuper dans le domaine de Fontjocouse qu'il avait sorti de son état de désert. [...] Nous le lui donnons ainsi qu'à sa descendance, sans qu'ils aient à verser le cens [impôt], en toute quiétude, tant qu'ils se conduiront comme nos fidèles et les fidèles de notre fils. Pour que cet acte ait une autorité plus ferme, nous l'avons scellé de notre anneau. Gilbert [...] a reconnu et écrit. Fait avec bonheur [...] dans notre palais d'Aix, au nom de Dieu [In les Archives départementales de Narbonne]

Présentez les documents (Quoi, qui, quand, où) et répondez aux questions suivantes

Doc. 5.a et 5.b Décrivez la scène du document 5a en vous appuyant sur les indications suivantes: quelle cérémonie les trois registres de l'image décrivent-ils ? Sur le premier registre, qu'est-ce qu'il est en train de faire l'homme « libre » à droite? pourquoi le seigneur à gauche indique-t-il des épis de blés ? Décrivez la scène sur le deuxième registre. Sur le troisième registre, comment les vassaux démontrent-ils leur gratitude pour le bénéfice obtenu du seigneur ? Montrez à l'aide du document 5 b que les liens de vassalité sont fondés sur des contrats. A quelles scènes du document 5a les deux phrases soulignées dans le texte 5b correspondent-elles ?

Lire et écrire pour le salut de son âme

Doc. 6.a En 789, Charlemagne précise ce que doivent être les écoles religieuses.

Qu'on rassemble non seulement les fils de riches familles mais les fils de condition modeste. Qu'il y ait des écoles pour l'instruction des garçons. Que dans chaque évêché, dans chaque monastère, on enseigne les psaumes, les notes, le chant, le calcul, la grammaire et que l'on ait des livres soigneusement corrigés. Car souvent les hommes voulant prier Dieu le prient mal à cause des livres incorrects qu'ils ont dans les mains. Ne permettez pas qu'ils nuisent à vos enfants qui les lisent ou les copient. Et s'il est nécessaire de copier l'évangile, le psautier et le missel, que ce soient des adultes qui le fassent avec toute leur application. [**Capitulaire *Admonitio Generalis*, 789**]

Doc. 6.b.

Nous avons souvent reçu, ces dernières années, des lettres qu'on nous écrivait de certains monastères, où l'on évoquait des pieuses et saintes prières offertes pour nous par les moines. Nous avons trouvé dans la plupart de ces récits de bonnes intentions, mais un langage inculte. Une grande dévotion provenait tout droit du cœur, mais elle était exprimée dans un style grossier et rempli de fautes, à cause de la négligence à s'instruire. [...] Nous vous demandons donc, non seulement de ne pas négliger l'étude des lettres, mais de vous y appliquer avec une ardeur pleine d'humilité et agréable à Dieu, afin de pouvoir pénétrer plus facilement et plus sûrement les mystères des divines Écritures. [...] Nous souhaitons que vous soyez, comme il convient à des soldats de l'Église, pieux au-dedans et savants au-dehors. Il faut que ceux qui viennent vous visiter pour l'honneur de Dieu et de la vie religieuse voient en vous des exemples et qu'ils reconnaissent votre science en vous entendant lire ou chanter, afin qu'ils s'en retournent pleins de joie et rendant grâce à Dieu.

[**Lettre de Charlemagne aux évêques et aux abbés, fin du VIII^e siècle**]

Doc. 6.c Le prêt des livres

Je vous demande encore de me prêter quelques-uns de vos livres pendant mon séjour ici... Ce sont : le traité de Cicéron sur la rhétorique — je le possède, il est vrai, mais plein de fautes en de nombreux endroits; c'est pourquoi j'ai comparé mon exemplaire sur un manuscrit que j'ai découvert ici : je le croyais meilleur que le mien; il était plus fautif — plus trois livres du même auteur sur la rhétorique en forme de discussion dialoguée sur l'orateur — je pense que vous les avez, parce que dans le catalogue de vos livres ... je trouve écrit : *Traité sur la rhétorique* de Cicéron — plus les Commentaires sur les livres de Cicéron; en outre, le livre des *Nuits Attiques* d'Aulu-Gelle. Il y a aussi dans ce catalogue plusieurs autres ouvrages que ... je désire ardemment me voir confier, pour les copier pendant mon séjour ici, quand je vous aurai rendu les autres. [**LOUP de FERRIÈRES, Lettre 1, a Éginhard, 829 - 830 (?)**]

Présentez les documents (Quoi, qui, quand, où) et répondez aux questions suivantes

Doc. 6 a et b Relevez, à travers ces textes les grands maux auxquels est confronté le clergé du haut Moyen Âge.

Quelles sont les différentes activités auxquelles se livrent les clercs dans les monastères et les écoles des évêchés? Tracez le portrait du clerc idéal tel qu'il est souhaité par le roi des Francs.

Doc. 6.c Quel souci Loup de Ferrière nous démontre-t-il dans sa lettre ? Quels livres sont-ils l'objet de ce souci ? A quelle tradition culturelle ces livres appartiennent-ils ? Quel but Loup de Ferrière a-t-il envers cette tradition ?

Doc. 7.a Un capitulaire

Que l'on choisisse l'un de nos fermiers, bon, sage, prudent, capable de rendre compte à nos missi, de faire son service selon la saison, remettre en état les bâtiments, soigner les porcs, les bêtes de somme, les animaux, les jardins, les abeilles, les oies, les poulets, les viviers et leurs poissons, les pêcheries, les semences et fumer les terres de labour. Dans les forêts où il y a des résidences royales et des viviers avec des poissons, que des hommes y habitent, qu'on y plante des vignes, qu'on tasse des vergers et que partout où l'on trouvera des hommes qui pourront nous être utiles, qu'on les occupe à défricher les forêts afin que notre bien s'améliore. Que l'on donne aux femmes qui servent dans nos maisons de la laine et du lin, qu'elles fassent des habits et des chemises, que nos fermiers ou les employés nous les apportent.

Capitulaire d'Aix, 810-813

Doc. 7.b Un domaine de l'Abbaye de Lobbe à Saintes

Il y a dans la villa de Saintes, un manse seigneurial de 120 bonniers de terre arable, 6 bonniers de prés, une Forêt dont on estime qu'elle peut nourrir 20 porcs à la glandée.

Il y a aussi 2 moulins qui ne paient pas de cens et 3 brasseries qui paient chacune une livre.

Il y a aussi 19 manses qui paient tous le même cens chaque année, c'est-à-dire 15 muids d'épeautre, 12 muids d'avoine, un porc de 12 deniers et 30 fusées de lin. Tous les 3 ans, ils paient une vache, mais cette année-là, ils ne paient pas de céréales. Chaque manse paie aussi 4 poules et 10 œufs.

On trouve aussi sur ce domaine 8 manses serviles qui font le service de garde et préparent les céréales pour la bière et la farine. Ils paient un muid de houblon, une poule et 5 œufs.

Les habitants du domaine paient ensemble 8 sous pour le service militaire et font 2 charrois vers les vignes.

Il y a aussi 13 haistaldi (serfs travaillant sur la réserve. Nourri, logés et salariés ils sont totalement au service du maître), 7 d'entre eux paient un cens de 12 deniers. Dix femmes paient chacune 2 deniers.

Nous avons trouvé là à l'engrais 5 vaches avec 3 veaux de l'année, une génisse, 30 porcs. On a aussi trouvé 60 corbeilles d'épeautre de l'année, 600 muids d'avoine et d'orge, 10 muids de fèves et 10 muids de pois.

Au total, on récolte là cette année une somme de 75 sous 10 deniers, 19 corbeilles d'épeautre, 228 muids d'avoine, 19 porcs, 19 vaches tous les 3 ans et 570 fusées de lin. **[Polyptyque (inventaire) de l'abbaye de Lobbes, IXe siècle]**

Présentez les documents (Quoi, qui, quand, où) et répondez aux questions suivantes

Doc. 7 a et 7 b Quels buts Charlemagne a-t-il en promulguant le capitulaire d'Aix ? A partir de l'inventaire de l'Abbaye de Lobbes qu'est-ce qu'on peut déduire sur ses conditions ? Quels biens sont-ils produits dans ses exploitations agricoles ? D'après le polyptyque qu'est-ce qu'on peut apprendre sur les conditions des paysans qui travaillent pour l'Abbaye ? Sur quelle base l'économie se fonde-t-elle à l'époque carolingienne ?